

EL DESPERTAR

DE LOS TRABAJADORES

(PENSAR ES SER LIBRE)

SE PUBLICA POR IMPRENTA PROPIA DEL PARTIDO OBRERO SOCIALISTA

(SER LIBRE ES SER FELIZ)

10 Cts. número

Suscripción adelantada para la Pampa y Provincias
Por un mes... \$ 2.50
Por tres meses... \$ 7.50
Número suelto... Cts. 0.10

OFICINAS Y TALLERES
CALLE BOLIVAR, Nº 1020
CORREO, OSILLA 211

Diario de la mañana
Iquique, SABADO 30 de Enero de 1915

10 Cts. número

Lo que ganaran los obreros no creyendo en Dios.

Dos grandes, dos incomparables y ventajosas ganancias aparecen a nuestros ojos de pensadores, innegablemente compruvibles y seguras:
Una ganancia moral, y
Una ganancia material.

La ganancia moral consiste en que los obreros seguros ya de que su vida es corta y solo de esta tierra, seguros de que ninguna felicidad, que no sea la muerte, ha de venirles, habrán de poner mejores empeños al trabajo del mejoramiento humano y habrán de gastar mayor impulso en buscar mas alegría terrena para su familia.

La prueba que no creyendo en Dios, el ser humano sería mas fecundo mas creador, la prueba, está, en que todos los que negamos a Dios, trabajamos mas empeñosamente por el desarrollo de la Verdad y por el engrandecimiento de la moral, de la verdadera moral.

Descargados de la creencia inútil e innecesaria de Dios, los obreros elevan su imaginación a buscar en el trabajo mental la solución a los problemas que aun no comprende y que desea conocer.

Por creer en Dios y por confiar en la felicidad que se le ha dicho dará Dios en la vida eterna, es que los pueblos han vivido en la indiferencia por las cosas de la tierra, que los trabajadores de Dios se han anegado de usufructuar y de cuidar cuidadosamente, sabiendo aprovecharse de todas sus ventajas.

Suprimida la creencia en Dios, todos los cultos, que a nuestros ojos aparecen grotescos y ridiculos, desaparecerán tambien.

El bautizo, el mas comun y vulgar de los cultos, que trae consigo siempre una borrachera aparejada al sacramento que llaman divino, evitara mas tarde, las groseras escenas que hoy nos ofrecen y sobre todo producirá una gran economía a los pobres hogares que derrochan parte de sus pobres salarios.

¿Qué garantía es el bautismo?
Cuantos pobres niños sufren horribles torturas y hambres?
Cuantos hombres se han dedicado esciusivamente al vicio degradante y corruptor?

Gariteros y tahures, rufianes y prostitutas, taberneros y alcohólicos, son hermanos en Jesucristo que han recibido el bautizo, que el clero llama oleo santo.

¿Que han ganado con creer en Dios?
Vivir y vivir alentando el vicio y explotando y fomentándolo.

Si no creyeran en Dios habrían elevado sus sentimientos y no vivirían tan indignamente. Qué prueba en contrario se nos puede oponer.

¿Por qué no miramos mas cuidadosamente la realidad de la vida?
Si la miráramos nos convenceríamos mas de los absurdos creados por Dios.

El culto a los muertos, que es una contribucion permanente a la pobreza, tambien desaparecerá aliviando así las cargas de la pobreza.

Por creer en Dios el ser humano no ha trabajado por su propio perfeccionamiento.

Ni por lo que llaman el perfeccionamiento del espíritu o alma;
Ni por lo que llaman perfeccionamiento material.

Prueba de esta afirmacion es el enorme cuanto triste progreso de la delincuencia; que puebla numerosas cárceles y rincones en las ciudades.

La casi totalidad de los delincuentes son creyentes en Dios, creyentes en su accion castigadora, pero creyentes tambien en que al arrepentirse de corazón serán perdonados.

El día que la Humanidad no crea en Dios, ese día empezará a disminuir la delincuencia y la indignidad.

El día que la Humanidad no crea en Dios, ese día nacera el verdadero amor Humano y Fraternal, rey y director de la conciencia de los seres humanos.

¿Que hermoso día aquel, ¿verdad, pueblo?
El día que la Humanidad no crea en Dios, y haya nacido y crecido el amor entre los seres, ese día será la muerte de la guerra infame, y brillará entonces sobre la tierra espléndido y rico de luz y de ternura el único Dios que debe existir, verdadero padre de la humanidad, el amor. Si, el amor humano, no el amor divino, que es el amor a la nada. El amor a la verdad, a lo material en cuanto nos amemos todos, el amor espiritual, si así podemos llamar al amor superior que nos inspiran los jenos fecundos de la humanidad, los creadores del Arte y la Belleza, los impulsoes del progreso.

En otros tiempos, ya felizmente lejanos, por no creer en Dios, el hombre ganó la muerte, pero muerte atroz, bárbara y brutal, dada por los hombres de la Iglesia.

Hoy, el ser humano que no cree en Dios, busca en el corto lapso consciente de su vida todos los placeres posibles, ya que, junto a su vivir ajitado y miserable, se juntan que agregen algunas horas de verdadero placer.

Lo que la iglesia quiere, al batallar por hacer creer en Dios, es mantener los seres humanos, hasta la muerte bajo la brutalidad abyecta de la resignacion ante las cosas creadas por la ignorancia de los hombres de otros tiempos pasados.

Si, esa es su mision, hacer vivir al obrero y a la obrera de hoy, bajo el dominio de los absurdos creados por los hombres en el pasado de ignorancia de la humanidad, y para darle mas poder a esa creacion de las costumbres humanas, la iglesia y el clero, hacen creer a los ignorantes que Dios fundó todo eso, que a nuestros ojos resulta indigno.

Los hombres, si, los hombres del pasado crearon ideas y costumbres absurdas y le dijeron a los pueblos que era Dios, para darle así mas autoridad y fuerza a sus absurdos.

Cada día que pasa, cada día que llega nos acerca a un tiempo nuevo. Cuando la naturaleza renueva sus días, por jornadas sucesivas, renovando la vida cada día que pasa, despues del sueño, pariente de la muerte, parece que con ese proceder quisiera señalarnos la necesidad suprema de vivir nueva vida, con nuevas ideas con nuevos sentimientos, que vengán siempre en una cadena sin interrupcion, pero cadena de progreso y de amor que nos haga vivir la vida del eterno progreso paladeado y gustado por cada ser humano.

Pero la creencia en Dios ha detenido a los seres en ese carrera hacia el bien supremo, y ha producido para la humanidad horas de irreparables amarguras.

Crear en Dios es resignarse a las desgracias que los hombres crean.

I en el caos de miserias que ha vivido la clase obrera, la creencia en Dios y la confianza en él, ha detenido la llegada de su verdadera felicidad.

La iglesia ha obtenido que los hombres (sus creyentes) se conviertan en esclavos de Dios, y por lo tanto en esclavos de la Iglesia que es una sociedad terrenal, que es ciega y humana divina.

Mientras los seres crean en el Dios inventado por la Iglesia, serán esclavos de los hombres que forman el clero, luego la verdad irrefutable

aparece, que muchos hombres quedan convertidos en esclavos de unos pocos hombres, o sea del clero.

La esclavitud, que hoy es repudiada, a lo menos de palabra, hasta por los mas ignorantes, la esclavitud que la iglesia dice haber abolido por el espíritu cristiano, la esclavitud, dice la iglesia que fué fundada por Dios. ¿Verdad?

Leamos las pruebas en la misma biblia, el llamado libro sagrado:

Libro Tercero de Moisés
Llamado Levítico
Capítulo 25, vers. 44 y siguientes, dice:

1 Jehová habló a Moisés en el Monte de Sinaí, diciendo:
Así tu siervo como tu sierva que tuvieres, serán de las jentes que estuvieren en tu alrededor; de ellos comprarás siervos y siervas.

I los poseeréis por juro de heredad para vuestros hijos despues de vosotros como posesion hereditaria:

La primera epistola del apostol San Pablo a Timoteo
Capítulo 1.—Vers. 1.—Pablo, apostol de Jesucristo, por la ordenacion de Dios nuestro Salvador y del señor Jesucristo, nuestra esperanza:
Cap. 6.—Todos los que están debajo del yugo de servidumbre tengan a sus señores por digno de toda honra, porque no sea blasfemado el nombre del señor y la doctrina.

La primera epistola Universal de San Pedro, apostol
Cap. 2.—Vers. 18.—Siervos sed sujetos con todo temor a vuestros amos; no solamente a los buenos y humanos, sino también a los rigurosos. (Porque esto agrada a Dios).
¿Es o no es Dios fundador de la esclavitud y del servilismo? Así lo

dicen los libros llamados divinos y sagrados por la iglesia.

He aquí patéticamente probado lo que ganan los obreros con creer en Dios: ganan la esclavitud o sea la cruel explotacion y tirania.

¿Quedan o no probadas las contestaciones y por lo tanto las mentiras del clero?
¿Pero está abolida la esclavitud, como lo dice la iglesia?
¿Quién se atreve a asegurarlo?
¿Que cosa es el salario o el sueldo? No es acaso una cadena indigna, un látigo infamante que amarra a muchos hombres al capricho de unos pocos?

¿Respondan!
¿Qué es la propiedad privada, en manos de unos pocos que esclavizan a los que tienen que vivir en casa ajena?
Nó. La esclavitud vive hoy en la sociedad cristiana con fuerza más feroz que en el pasado.

Analícenlo los que me escuchan. I toda esa esclavitud vive por creer en Dios, puesto que tras esa creencia la iglesia o sea el clero, aconseja imperturbablemente a los pueblos resignarse a lo que ellos llaman voluntad de Dios, que no es otra cosa, que caprichos de hombres ignorantes y cruces.

LUIS E. RECABARREN S.



Escenas íntimas

Nuestro pueblo, sin ser «diablo cojuelo» para levantar los techos de las casas, ni descender las cortinas de las alcobas, puede tener la seguridad que estas escenas, tal como las presentamos en el presente grabado, son las que se desarrollan por los liberales, radicales, liberales democráticos y todos aquellos que apoyen las candidaturas de los dos Arturos, para conseguir, con el asentimiento del atónito, el triunfo de ellos.

Si el pueblo se imagina estas escenas carnavalescas, ya podrá tambien imaginarse a quienes van a servir los unidos.

Una vez mas queremos decirle al pueblo que los dos Arturos no son otra cosa que una yunta de frailes de levita.

Ambos Arturos, en estos momentos, oran la suprema oración para conseguir su triunfo, ambos creen contar con el apoyo del poderoco, pero parece que el pueblo, ese sí que no los acompañará porque ya está cansado de ser engañado.

Partido Obrero Socialista

TARAPACA
Candidatos elegidos por el Partido Socialista, para las elecciones del Domingo 7 de Marzo de 1915.

Para SENADOR el doctor
Isidoro Urzua

Para DIPUTADO el obrero
Luis E. Recabárren S.

Invocamos para estas candidaturas solamente los votos de las gentes que de veras quieran la regeneracion y moralizacion de la provincia.
Los secretarios.

Discurso-programa

por el
Dr. Isidoro Urzua

Candidato a Senador del Partido Obrero Socialista

En la conferencia popular del 24 de Enero en el Pueblo de Negreiros realizada en el Teatro Variedades.

(10)

Conciudadanos:
No es un político de profesion el que os dirija la palabra, ni vengo con un largo discurso lleno de muchas promesas, de figuras retóricas a distraer vuestra atencion, ni a recibir aplausos.

Me trae aquí un deber de gratitud para con todos vosotros por la honrosa e inmerecida designacion que habeis hecho de mi persona para ocupar un alto puesto público.

Así como habeis sido tan magnanimos para concederme lo que jamás os he solicitado os pido tambien seis induljentes para escucharme.

Alejado del bullicio político donde las pasiones dominan a veces a los hombres, ha sido para mi una transicion muy brusca pasar de mis pacíficas labores profesionales, con las que estoy acostumbrado, a un campo de accion tan opuesto a mi carácter, a mi fuerza y a mis conocimientos.

Yo soy tambien un obrero profesional como muchos de vosotros, que tiene compromisos honrosos que cumplir, y la mision augusta de salvar la vida de nuestros semejantes, o en la impotencia de dar por lo menos un consuelo o un consejo a los corazones atribulados ante el fallo inexorable de la muerte.

De esta lu ha diaria, donde a cada paso se sufre emociones tan opuestas, me queréis sacar o distraer ahora para lanzarme al ajitado mar de la política donde deben actuar solo aquellos que reúnen cualidades inherentes para esta clase de lucha.

Si muchos de los improvisados políticos que nos gobiernan piensan en estudiar con criterio y honradez la cosa pública se convencian que no es un sport de lujo ni de buen tpo el llegar a las Camaras, cuando se desea realmente trabajar en bien del país.

La vanidosa pretencion de figurar en política ha empujado a las Camaras a individuos que no tienen más títulos que ser avaros, ricos y venir recomendar la ley de la metròpoli, desconociendo por completo las necesidades locales y a los nuevos electores.

Latente están en esta provincia los otros medios de que se ha valido el partido dominante para asegurar su triunfo, incubando candidatos en menos de 20 horas, burlando así a sus legítimos representados.

Así que la máquina se ha destruido por la nueva ley, confiamos en que el partido radical, en cuyas manos está el colegio electoral vele imparcialmente por la pureza del sufragio. Si se inspira en la memoria de sus ilustres fundadores y en el porvenir que tiene señalado, no podrá cometer los actos injustos, que hasta hoy ha criticado tan duramente.

Todos conocemos la labor desarrollada por estos individuos en las Camaras: lucran económicamente o comercian con sus doctrinas, no importándoles nada el mandato de sus electores, sobre quienes recae directamente la culpa.

Nuestro país, a quien la naturaleza lo dotó de un clima y de una riqueza envidiable, marcha día a día por la pendiente resbaladiza de la desmoralizacion en casi todos los ramos administrativos.

Todos inculpan, y con muchísima razon a que frente del Gobierno no se encuentran ahora aquellos hombres patriotas de nuestras primeras reformas liberales, hombres versados en la cosa pública de ideales fijos, de carácter y de honradez.

Los representantes se hacen llamar impropriadamente liberales y complacen en todo al enemigo común: los conservadores.

De esta union híbrida, al partido que saca mas provecho es el clerical, y merced a su espíritu batallador por los fáciles medios que disponen, va demoliendo poco a poco la instrucción del Estado que es la base de todo progreso. ¿Como es posible suprimir cientos de escuelas bajo el pretexto de economía y presupuestar crecidas sumas para colegios congregacionista, para reparaciones y construcciones de templos? ¿Qué provecho práctico se obtiene de esto?

La iglesia chilena una de las mas ricas de América contando con muchos millones puede sostenerse por sí sola o con la dádiva de sus devotos, sin que el Estado nos obligue a